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◆責任編輯：黃健恆文 匯 要 聞

「全民國家安全教育日」將於下周六（15日）舉

行，本年度特區政府的「全民國家安全教育進校園」

第一波活動，日前已率先在東華三院馬錦燦紀念小學

揭開序幕。該校校長羅倩兒分享表示，校方會從學校

行政、人事管理、教職員培訓、學與教、學生訓輔及

支援、家校合作等六方面規劃「國安教育藍圖」。在

教學活動上，他們會特別強調將國家安全與日常生活

緊扣，融入中文、常識、德育及公民教育等各科課程

中，並透過參觀香港故宮文化博物館、校本工作坊等

跨學科體驗學習，提升同學對中國文化和國家安全的

認知，從而加強國民身份認同。

緊扣生活授國安 建立國家歸屬感
首場「國安進校園」活動上月揭幕 參與校分享教學規劃

◆香港文匯報記者 高鈺

香港文匯報訊（記者子京）愛心全達慈善
基金自去年12月啟動「愛在黃大仙 國安小
老師」計劃後，參與計劃的20間小學的學生
們，連月來均在努力學習關於國家安全教育
的幼童繪本。在本月15日的「全民國家安全
教育日」，這班「國安小老師」將在黃大仙
舉辦的大型分享會上，為11間幼稚園學生講
國安故事。
「愛在黃大仙國安小老師」計劃由愛心全

達慈善基金主辦，民政事務總署、黃大仙民
政事務處全力贊助，黄大仙小學校長會協
辦，得到黃大仙區內的20間小學及11間幼稚
園全力支持。今年1月，先由學校老師透過
出版社主辦的工作坊學習3本關於國家安全
教育的幼童繪本，包括《爸爸媽媽的懷
抱》、《遊歷博覽館》及《童愛祖國》。而

過去3個月，小學老師再教授給一批小學
生，令他們學懂繪本內容，再成為「國安小
老師」。
近日，計劃召集人、愛心全達慈善基金董

事姚逸華及黃業坤，連同黃大仙民政事務專
員黃智華特別探訪了參與計劃的小學及幼稚
園，了解「國安小老師」的學習情況。
黃智華指，此次「國安小老師」活動意

義非凡，由區內的小學生教導幼稚園學生
國安教育繪本，做到「大手拖小手」，令
小朋友在色彩繽紛的繪本中得到沉浸式學
習體驗，從小學習到國家安全知識，提高
國民身份認同，明白作為中國人是十分自
豪的。
參與計劃的佛教傅康幼稚園校長馬小燕表

示，計劃十分成功，有很多學生參加。她相

信通過計劃，小朋友除了學習到國家安全知
識外，更懂得認識自己是中國人，認識如何
愛護自己的國家。

「小老師」將為11間幼園講國安故事

國安教育融入教學活動例子
科目

中文科

常識科

音樂科

德育及公
民教育科

資料來源：東華三院馬錦燦紀念小學

教學內容

透過詩文欣賞等閱讀材料，讓
學生多閱讀唐詩及禮孝故事。

小一至小六級均有國安教育相
關內容，包括遵守校規，認識
香港多元文化、變遷、經濟發
展、特區政府運作及「一國兩
制」的意義，以及祖國氣候和
地理環境、歷史、文化傳統、
科技發展等課題。

教授國歌及其他有關祖國的歌
曲。

透過優質教育基金「我的行動
承諾（加強版）」計劃，推動
國民及國安教育項目，包括舉
辦「中國文化日」，透過從戲
劇《用三十六計看中國歷史故
事》走進閱讀世界，及觀看律
政司「透過戲劇實踐法治」的
話劇學習活動《獬豸神話奇遇
記》演出。

目標

加強學生對中國文化
的認識，積累文化知
識，認同中華優秀傳
統文化，培養對國家
文化的承傳及保護。

提升學生對祖國的了
解和歸屬感，加強學
生的國民意識及對國
民身份的認同，從而
欣賞中國文化及為國
家的發展而感到自
豪。

認識奏唱和播放國歌
的禮儀規則，加強學
生的國民身份認同。

透過不同類型的講座
及活動，加深學生對
中華文化的理解，並
在生動有趣的戲劇表
演及互動中，理解正
確的法治觀念，提升
守法意識及培育法治
精神。

由現在到4月15日期間，香港的中小學幼稚園普遍仍處於復活
節長假期中，但對教育界而言，國安教育絕非只聚焦在個別

日子作推廣，而是需要持續結合多元形式細水長流地進行。為此。
香港特區維護國家安全委員會舉辦了本年度「國安進校園」工作
坊，30間小學於3月至6月底在教育局統籌下參與，又會派贈6萬
本全新國家安全繪本至全港小學。
首場「國安進校園」活動3月30日在馬錦燦紀念小學揭開序幕，
律政司司長林定國、教育局局長蔡若蓮和香港特區維護國家安全委
員會秘書長區志光出席。當日，通過各式手作及活動工作坊，介紹
國家安全觀念。
該校校長羅倩兒接受香港文匯報訪問時表示，活動當日校方與嘉
賓分享了該校推行國安教育的情況，並讓嘉賓與學生一同參加3D
打印及足毽文化工作坊交流互動。

勉學生多了解國家科研成果
她介紹，前者以國家科技成就為主題，由學生將航天火箭、「天
宮」衛星、深海探測船等國家科技發展的象徵，製作成3D浮雕效
果的圖案物件，老師會通過活動介紹國家科技安全的知識，讓學生
理解維護科技安全的重要和國家對人才培訓的重視，鼓勵學生多了
解國家科研成果，廣而深化太空以至深海領域的安全意識。足毽文
化工作坊就由導師簡介足毽的背景和特色、國家傑出運動員在國際
賽事中驕人的成績，啟發學生對國家成就的興趣和運動的熱愛。
羅倩兒表示，學生從中可初步掌握足毽的基本技巧並感受當中樂
趣，日後在課餘時間更可和同學多進行這個傳統中國特色的運動，達
至身心健康。此外，當日嘉賓、辦學團體及師生代表，亦一起完成一
幅「國家安全穩定繁榮基石」壁報，象徵共同協力維護國家安全。
在推行日常國安教育方面，羅倩兒表示，校方注重從教職員培訓
入手，安排及鼓勵他們參與不同機構舉辦的國安教育講座及工作
坊，加強國安教育的認知，進而制定各類別課程內外的學與教教材
和活動。

整合課堂活動 籌劃跨學科體驗
她介紹，學校老師構思相關教學活動時，會在不同範疇思考，透
過整體規劃，整合各科課時內外的課堂和活動，將國家安全與日常
生活緊扣，例如中文科可讓學生多閱讀唐詩及禮孝故事，常識科藉
了解祖國氣候和地理環境等，建立對國家的歸屬感（見表）。
羅倩兒又提到，學校會於國慶日、回歸紀念日等進行「國旗下講
話」，分享國家新近發展和中華文化相關內容，又會藉出外參觀香
港故宮文化博物館，姊妹學校交流等進行跨學科體驗活動，並鼓勵
學生參加有關國家憲法、國家安全、基本法，以及中國航天和歷史
文化有關的校外比賽，培養學生認識及欣賞中國文化，並為國家的
發展而感到自豪。

▲「全民國家安全教育進校
園」首場活動在馬錦燦小學
舉行，林定國、蔡若蓮和區
志光等與學生一同參加3D打
印工作坊。

▲馬錦燦小學學生參觀
香港故宮文化博物館。

◆「國安小老師」將在本月15日為幼稚園學
生講國安故事。

▶馬錦燦小學學生觀看
律政司「透過戲劇實踐
法治」的話劇學習活動
《獬豸神話奇遇記》演
出。
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歐洲飛機製造商空中巴士4月6日宣布將
在中國天津建立第二條總裝線、將A320產
能翻倍，並宣布中國將採購 160 架空巴飛
機。同日，法國達飛海運集團宣布將向中
國船舶集團訂購16艘超大型集裝箱船、金
額達 210 億元人民幣。跨國企業大手筆加
碼投資中國，為中國投資環境投下真金白
銀信心票。外企高管掀訪華潮、國際資金
持續流入中國股票債券市場、中國大手筆
購買飛機，顯示中國經濟疫後復甦勢頭強
勁，生機勃勃的中國市場正向世界釋放強
大磁力。中國堅持對外開放、與世界分享
發展紅利，是外資投資中國不停步的重要
原因。中國經濟增長帶動世界經濟強勁復
甦的大勢，更凸顯美國「脫鈎斷鏈」悖離
世界合作發展潮流、不得人心，根本行不
通。

空中巴士在天津新建的總裝線，將令天
津生產線產能翻倍，更好地實現2026年空
客 A320 系列飛機月產 75 架的目標，也意
味着全球範圍內空客單通道飛機的總裝
20%是在天津進行。彭博通訊社認為，此
舉是對中國製造業投出的信心票。

空巴在華擴建產能，是跨國企業加碼投
資中國的縮影。今年1月12日，德國博世
集團宣布在蘇州投資超10億美元建立新能
源汽車核心部件及自動駕駛研發製造基
地。同一天，總投資20億元人民幣的太古
可口可樂項目落戶昆山，成為其迄今在華
最大投資。根據商務部發布的數據，今年
1至2月，全國實際使用外資金額2,684.4億
元人民幣，同比增長6.1%。同樣看好中國
增長前景的，還有國際資本。國際金融協
會昨日數據顯示，投資者對中國股票和債

券的投入連續第 3個月帶動資金流入新興
市場投資組合，其中流入中國股票的資金
比2月份增加一倍多，達到72億美元，令
今年外資對中國股票的投資總額達到 300
億美元，進入中國債市的資金從2月份的8
億美元增至30億美元。

跨國企業、國際資本加碼投資中國，顯
示中國市場對跨國企業產生巨大吸引力。
空巴表示，未來20年，中國航空運輸將佔
到新飛機需求量的20%，增速將遠超世界
其他國家。中國市場的巨大吸引力，引發
外企高管訪華潮。此次法國總統馬克龍訪
問中國，約50名法國商界領袖隨行；全國
兩會後，包括蘋果公司行政總裁庫克、寶
潔公司董事長總裁兼首席執行官詹姆仁等
來華的知名高管已近百位。最近，中國貿
促會對 160 多家在華外資企業和外商商協
會調研結果顯示，99.4%的受訪外資企業對
2023年中國經濟發展前景更有信心，表示
將繼續在中國投資興業，分享中國的發展
紅利，98.7%的受訪外資企業表示將維持和
擴大在華投資。

外資投資中國不停步，顯示中國堅持對
外開放、與世界合作共贏，獲得國際社會
廣泛認同和支持。反觀美國政客以冷戰零
和思維，通過《芯片和科學法案》、《通
脹削減法案》及所謂「友岸外包」等，大
搞對華「脫鈎斷鏈」，嚴重危害國際經濟
貿易秩序，阻礙世界經濟復甦。美國商務
部公布的數據顯示，2022年美中貿易總額
達 6,906 億美元，創歷史新高。事實證明
「脫鈎斷鏈」，脫離經濟全球化現實，悖
離世界潮流，不受包括美國企業在內全球
商界歡迎。

投資中國不停步 脫鈎斷鏈行不通
啟德發展區是本港重點發展區之一，惟交通配

套未臻完善，既不時造成路面交通堵塞，影響居
民出行，更令區內珍貴旅遊資源未獲善用，啟德
商業核心區（CBD2）的發展未如人意。本港要拓
寬發展空間，提升發展質量，必須汲取交通基建
滯後社區發展的教訓，重視並堅持以基建先行、
創造容量的規劃方針，為本港長遠發展奠定必要
的基建基礎，更高效地改善市民的生活環境，促
進經濟繁榮。
啟德發展區集住宅社區、商業、旅遊、文體項

目於一身，按特區政府計劃，目標是打造成為繼
中環 CBD 後的第二個商業核心區（CBD2）。經過
十多年時間，啟德發展區初見規模，但目前區內
面對的最大難題，是交通配套不足。特區政府原
定在區內建設「單軌鐵路」，作為主要交通工
具，卻因成本、技術等原因擱置了，改為以「多
元組合」取而代之，即新增巴士小巴路線、發展
自動行人道網絡、增建單車「共融通道」及水上
的士等。如今除了港鐵外，啟德區主要靠巴士、
小巴承擔區內交通。但隨着區內住宅及公共設施
陸續啟用，人口持續增加，交通需求不斷上升，交
通問題可能會惡化。有專家指出，九龍東交通本已
十分繁忙，啟德區多了巴士、小巴進出九龍東，必
然加重路面交通負荷，「多元組合」不僅不能緩解
啟德區的交通問題，反而令問題雪上加霜。

同時，就在區內的啟德郵輪碼頭面向維港海
景，坐擁絕佳的旅遊資源，既可接待國際高增值
遊客，又能發展本地遊，但由於交通配套未完
善，不利於遊客、本港市民便捷往返碼頭和市
區。碼頭內於2014年開設的大型商場，自2016年
起關閉，至今丟空，其他有經營的商舖亦門可羅
雀。不少熟悉啟德的社區人士、立法會議員均指
出 ，啟德 有 良 好 潛 質 發 展 成 為 商 業 核 心 區
（CBD2），只可惜交通配套不足，窒礙其發揮應

有價值，未能充分帶動本港旅遊業、商業蓬勃興
旺，與社會期望有明顯落差。

交通基建、社區設施建設滯後，衍生複雜社會
問題，影響發展步伐，本港受過不少教訓。天水
圍新市鎮由於居民長期被迫忍受「職住分離」、
交通基建落後、社區設施不足等問題，更不時發
生倫常慘劇，一度被形容為「悲情城市」；將軍
澳因交通運力不足，動輒淪為交通「孤島」，市
民飽受塞車之苦，直至去年底將軍澳—藍田隧道
及將軍澳跨灣連接路通車，情況才稍有改善。天
水圍、將軍澳的前車之鑑，足以證明前瞻規劃和
基建先行的重要性，啟德發展區應汲取教訓、採
取必要措施，增強交通運力，促進九龍東成功轉
型為核心商業區。

其實，本港不乏基建先行的成功例子。上世紀
七八十年代興建地鐵，九十年代興建新機場，以
及近年落成的廣深港高鐵、港珠澳大橋，顯示本
港透過持續推動交通基建，加強內外交往，為本
港建設成為國際金融、經貿、旅遊中心打下堅實
的硬件基礎，創造有利的發展環境。

特區行政長官李家超去年公布的首份施政報告
提出，運輸基建驅動發展，會落實「基建先行，
創造容量」的競選政綱，推展《跨越2030年的鐵
路及主要幹道策略性研究》建議興建的三條主要
幹道及三條策略鐵路，形成四通八達的道路網絡
和鐵路系統，拉動未來發展。

未來，本港要發展多個大型項目，包括「北部
都會區」和交椅洲人工島等，以推動創新發展，
打造更多核心商業區，更需汲取以往發展的正反
經驗，繼續以基建先行、創造容量的規劃方針，
以前瞻性目光建設更多鐵路和道路，進一步完善
運輸網絡，保持交通高效暢達，以滿足新發展帶
來的運輸和物流需求，釋放新社區發展潛力，增
強整體發展動能。

堅持基建先行 提升發展質量


